

Lo que dice nuestro Corresponsal Especial

Expedición a Cahuita

Limón, 29.—
A DIARIO DEL COMERCIO

Regresó expedición visita a zonas petroleras de Cahuita: apenas si es posible darse cuenta de lo que efectivamente se ha hecho allí, en aquella obra donde se han derrochado a la par el capital y el trabajo. El esfuerzo parece que va a tener halagüeños resultados: desde el domingo sale una inmensa cantidad de gases que se inflaman a voluntad y dan una luz vivísima que se ve en las noches a largas distancias de la costa. La explosión de gases del domingo despedazó la torre de 100 pies de altura del taladro. Los expertos se muestran contentísimos y tienen la firme convicción de que estas regiones darán inmensa producción de petróleo. A mi regreso compondré detalles.

Conflicto tico-panameño La paz en Costa Rica

Invitamos por este medio a todos los habitantes de Costa Rica para que concurran a la gran festividad pontifical que se verificará en la Iglesia de Nuestra Señora de los Angeles, el día 2 de Mayo próximo, fiesta dedicada en honor de la Virgen de los Angeles, para darle gracias por la paz de Costa Rica.

Véanse programas ya publicados en este mismo Diario.

Cartago, 30 de abril de 1921

Una tumba más...

SUCESO ACAECIDO EN OROTINA

Una mañana llena de sol, cuando sus aspiraciones tejían una corona de azahares para ceñir la frente de su amada, la niña pura y hermosa, gemela tal vez de sus sentimientos, llegó la intrusa egadora del trigo humano y en un minuto de fatalidad arrebató esta existencia plébrica de entusiasmos llevando el dolor a sensibles corazones y arrancando lágrimas del cristal del sentimiento...

El arbutu tronchado por el huracán de la desdicha fué la juventud de Claudio Muñoz, y hoy deshojamos sobre su tumba un ramo de siempre vivas elevando al cielo una plegaria por la paz de su espíritu...

Hermoso chalet en venta

Por tener que aumentarse del país vando mi casa de habitación sita en el Barrio de Oroya, ocupada actualmente por el señor Presidente de la República.

LEONOR DE ESPINOSA

Es buena o mala el agua que consumimos?

Hay opiniones de que las aguas que consumen los habitantes de San José, son de pésima calidad. Que ocasionan parásitos y que por lo tanto debería hervirse como preventiva medida de sanidad.

Otras opiniones afirman que las aguas y otros parásitos intestinales son producidas por las legumbres principalmente por las frutas y que el agua es potable y por lo tanto de magnífica condición según análisis verificado últimamente.

El Departamento de anquilostomiasis ha sometido al conocimiento de un eminente doctor que ya dió su dictamen a ese respecto, juzgado que el agua es la que ocasiona esas irregularidades.

La Facultad de Medicina, debiera tomar este asunto a su cargo y dar su opinión.

Es de importancia dictaminar para saber a qué atenernos.

Efectos del escamoteo

Ayer a la llegada del tren de Limón, y en momentos en que el público se arremolinaba a la salida de los pasajeros, le birlaron al señor Ernesto Cortés una cartera con dinero.

Se hospedó en el Hotel Atlántico y a su regreso notó la falta.

En la cartera tenía la suma de cien colones clasificada así:

Un billete de cincuenta colones; 1 de 10, y 20 de 2 colones; además, una moneda inglesa de 50 centavos.

El Presidente Harding revistará la Gran Flota Americana

LA ENFERMEDAD DEL SUERO PREOCUPA SERIAMENTE

NEW YORK, 29.—Las autoridades sanitarias están haciendo grandes esfuerzos por detener la enfermedad epidémica encefalocis letárgica q se ha pre setado este año en crecida proporción y aunque las autoridades anuncian que la enfermedad no debe causar alarma pública, notifican que, debe guardarse todas las precauciones del caso y ayudar a localizar los casos que se presenten.

MERTON C. COOPER LOGRA EVADIRSE DE SU CAUTIVERIO

RIGA, 29.—Merton C. Cooper de Jacksonville, (Florida) miembro del escuadrón "Kosciusko" que fué batido en la frontera polaca, habiendo sido capturado por los bolcheviques, ha logrado evadirse del campo de prisioneros y ha llegado a esta ciudad.

ENTUSIASTAS MANIFESTACIONES EN EL TIROL POR EL PLEBISCITO

VILNA, 29.—Con motivo de la verificación del plebiscito efectuado el domingo pasado y el cual arrojó una enorme mayoría en favor de la Unión con Alemania, ha habido en todo el Tirol entusiastas manifestaciones que han degenerado en demostraciones de hostilidad hacia la Entente y que por esta causa, el gobierno austriaco se encuentra sumamente preocupado.

INVESTIGACIONES RELATIVAS A LA CRUELDAD DE OFICIALES ALEMANES

LONDRES, 29.—En la Carte de Bow Street, en donde se siguen las investigaciones relativas a la acusación de crueldades y otras atrocidades cometidas por los oficiales del ejército alemán, la multitud compuesta por soldados intentó provocar un motin. El cual pudo evitarse por la policía, la que protegió a los alemanes y los escoltó hasta el hotel.

EL GOBIERNO SOVIET EXTIENDE UNA ORDEN POR 600 LOCOMOTORAS

BERLIN, 29.—La Rusia soviética ha colocado con los fabricantes alemanes una orden por 600 locomotoras. La nota que contiene las proposiciones de Alemania encierra una oferta de cincuenta mil millones de Marcos oro, cu-

El colosal actor italiano

Ermete Zaroni obtuvo la noche del jueves un triunfo insuperable en la pantalla del Teatro Variedades, interpretando el colosal drama *El emigrante*.

Pocas veces ha experimentado el público una sensación de arte tan profunda como la que produce este género de arte dramático.

Hay se pondrá por segunda vez tan interesante película, junto con el notable dueto Huerfana Cardoso.

La orquesta de diez profesores dirigida por el maestro César Nieto, mereció una entusiasta ovación tanto por el selecto repertorio que ejecutó como por la interpretación esmerada del atrayente programa.

Para mañana se preparan dos grandes funciones: en la de la noche, tendrá lugar el estreno de la monumental película Lord Bluff que es un dechado de lujo y perfección.

Tipos de cambio

BANCO DE COSTA RICA

New York	446
Londres	355
París	173
España	316
Italia	114
Suiza	395
Bélgica	183
Hamburgo	1.61
Amsterdam	34 1/2

Gran Concurso de Belleza Mundial

LA MAS BELLA MUJER DEL MUNDO

Cartamen de la República de Costa Rica organizado por el DIARIO DEL COMERCIO, delegado de los grandes diarios parisienses "La Comedie Illustrée" y "Le Journal".

Voto por la señorita

Provincia de

Recorte este Cupón y envíese a la Dirección del DIARIO DEL COMERCIO, San José, Ap. de Correos "3" e indíquese directamente a nuestras oficinas, instaladas en los altos de "La Alhambra".

La propuesta alemana de reparaciones ha fracasado

La epidemia Encefalocis Letárgica está causando serios temores en la ciudad de New York

AGENTES DE POLICIA Y FUERZAS INGLESA CAYERON EN UNA EMBOSCADA

DUBLIN, 29.—Cayeron en una emboscada unos agentes de policía y fuerzas militares que buscaban a un con-

Llega un Diplomático

Procedente de El Salvador llegó ayer tarde a esta capital, el Excmo. señor Quintana, Ministro de la República Argentina acompañado de su Secretario.

Trasnos el honor de enviarle nuestro afectuoso saludo de bienvenida.

En honor de un Municipio

Mañana Domingo, a las 9 se jugará en la Plaza de la Merced, un match de Foot-Ball, entre los teams "Juventud" y "Progreso".

La fiesta es dedicada al señor Regidor Municipal don Belarino Loria, quien cuenta con muchas simpatías.

Habrà luego un refresco para los jugadores.

EL GENERAL MEXICANO MONDRAGON EN ESTADO AGONICO

MEXICO, 29.—Por informes particulares se ha sabido en esta capital que el general Manuel Mondragón se encuentra en estado agónico en San Sebastián. Desde el año 1914, se trasladó de Francia al estallar la guerra europea, radicándose en San Sebastián en donde estableció una agencia de exportación, fletando algunos barcos pequeños para hacer el envío de mercaderías, viveres y otros artículos para los aliados. Las mismas noticias particulares informan que el general Mondragón declaró a varias personas

de que estaba dispuesto a ceder al gobierno sus inventos de cierres para cañones y fusiles automáticos que en tiempo del general Díaz patentó bajo su propio nombre.

NOMBRAMIENTO DE GOBERNADOR PARA LA ZONA DEL CANAL

WASHINGTON, 29.—El Senado confirmó el nombramiento del Coronel J. J. Norfón para gobernador de la Zona del Canal de Panamá.

AVERIGUACIONES RESPECTO A LA PROPUESTA DE ALEMANIA

LONDRES, 29.—El Gobierno británico ha dado instrucciones a su representante en Berlín para que averigüe de alguna manera indirecta respecto a las ofertas en la propuesta de Alemania a efecto de destruir la ambigü-

El viaje de los Diputados a la Región de Talamanca

Las impresiones que obtuvieron en toda la excursión

SU SALIDA

Ya dijimos que el lunes pasado habían salido en un tren especial, los señores Representantes con el propósito de visitar la zona petrolera de la región del Atlántico.

A su llegada a Limón, fueron instalados, unos en el Hotel de la United Fruit Co. y otros en el Caribe.

Esa misma noche asistieron todos a un baile que se celebraba en el Club donde fueron colmados de agasajos y atenciones.

LA PARTIDA

Al siguiente día, partieron en el yate "Talamanca", desembarcando en Cahuita a las 11 del mismo día. Fué una travesía corta y al mismo tiempo entretenida. Allí fueron recibidos firmemente por el Jefe Técnico de la Compañía Sinc, Inter Morris, célebre geólogo, de grandes y profundos conocimientos en la materia de petróleo. Cambiadas que fueron las presentaciones y saludos de estilo, decidieron visitar sus trabajos, y al punto el "gentleman" se brindó gustoso a servirles de acompañamiento, mostrándoles en primer término un pozo, que actualmente se hallaba perforando.

Los señores diputados recorrieron todo el litoral, sacando placas fotográficas de los sitios más significativos, pues cada uno de los excursionistas iba provisto, además de su magnífica indumentaria, con una máquina "Kodak", a fin de traerlos gráficamente, vistas importantes de toda aquella región tan comentada.

Nos indicó acerca de la explosión que tanto dió que hablar en esta capital, hasta convertirse en tópicos del día, circulando la hecatombe por medio de hojas impresas, que en efecto, de uno de los pozos explotó una considerable fuerza de gas, que indica el sello precursor de que existe petróleo.

Este gas que había brotado quiso aprovecharlo la Compañía para combustible en la producción de fuerza motriz, y al iniciar este trabajo, el acercamiento de una lámpara produjo la explosión.

GRANDES IMPRESIONES

Penetraron a visitar todas las instalaciones que tiene la Compañía, siendo muy curioso de ver como hay un magnífico alumbrado eléctrico y abundante hielo para el consumo de todos los empleados. El acarreo se hace por medio de un "tractor". Las casas de habitación son todas de moderna arquitectura, higiénicas, montadas a estilo americano, cubiertas de cedazo fino, para evitar la entrada de los insectos, una limpieza y un aseo esmerado, y donde se puede vivir con amplia comodidad.

Para que haya un buen desembarcadero, se proyecta construir un muelle en todas sus condiciones, y este detalle viene a confirmar la creencia de que la Compañía piensa hacer instalaciones estables, como la de haber visitado allí, un surtido enorme de tuberías de todas dimensiones.

Ya en Cahuita se dispuso servir un opiparo almuerzo, en el cual figuraron platos exquisitos y el sabroso nectar de los Dioses, que no faltó.

Durante el almuerzo se habló del tema principal: del petróleo, del beneficio tan grande para el país y al tocar este punto, Mr. Morris manifestó a los señores Diputados,—de manera franca y llana, al estilo de los hombres del Norte,—la injusticia que hubo por parte de la Representación Nacional, al no prestar todo su apoyo a la Compañía que había invertido tantos desembolsos, y sufrido tantos desvelos, para encontrar el petróleo en Costa Rica.

Uno de los señores Representantes, contestó a las frases vertidas por Mr. Morris, explicando que el Soberano Congreso no emprendió campaña hostil contra "La Sincelair", sino únicamente por virtud del origen del Contrato, el cual, en concepto de la Cámara, está viciado de nulidad, y aún de caducidad, por no haberse cumplido posteriormente en todos los requisitos que contienen las cláusulas del mismo.

OTRAS CONSIDERACIONES

Y puesto que hablamos de Ferrocarril, conviene indicar, de que seguro la concesión otorgada por el Poder Legislativo a la Compañía Minera Industrial de Costa Rica, esta Empresa Nacional deberá construir dentro de un lapso relativamente corto, una línea ferroviaria, que unirá la Estrella con Sixoala, en una extensión más o menos de 30 millas, con una trucha igual a la del Ferrocarril del Norte, a fin de que pueda establecerse un tráfico directo desde la frontera con Panamá, hasta la de Nicaragua, visto que el Ferrocarril de Guanacaste se ha de construir muy brevemente.

Las ventajas de este ferrocarril de Sixoala a la Estrella están a la vista. Es primer término, cruzará una re-

gión eminentemente petrolífera, y con la circunstancia además de que son buenos e inmejorables terrenos para la agricultura.

Y como es muy posible que la misma Compañía Frutera, se decida a traer sus bananos producidos en las fincas de Talamanca, hacia Puerto Vargas, donde se piensa construir un muelle, ese ferrocarril tendrá pues asegurada su existencia por la riqueza misma de la Zona que habilita.

HACIA EL PUENTE INTERNACIONAL

Ya la Comisión en el Río Sixoala, decidió embarcar en una lancha para trasladarse al Puente Internacional. Allí todo sobró. Altos empleados de la Honorable Casa United Fruit Company tenían el encargo especial de recibirlos, y las atenciones superaron en mayor grado.

Los distinguidos caballeros, don Gerardo Volio, don Guillermo Zeledón, don Enrique Salazar, el señor Agente Principal de Policía don Luis Vaglio, y otros muchos, recibieron a los señores Congressistas con todo género de afabilidad.

Don Luis Esquivel fué designado por el señor Gerente de la Compañía en unión del señor Ingeniero don Federico Gutiérrez, para acompañarlos y mostrarles todas las pertenencias.

Fueron espléndidamente atendidos en los más mínimos detalles, siendo alojados unos en la casa del Resguardo y Aduana, y otros en las haciendas "Costa Rica" y "La Palma", propiedad de la Compañía.

Al día siguiente se les preparó un tren especial, y cómodamente se trasladaron a Sureca en compañía del señor Administrador de la United en dicha zona, Mr. Blair, caballero afable, y de maneras distinguidas.

En el tren se sirvió un suculento almuerzo de menú variado, con abundancia de platos escogidos, sin faltar los ricos postres, dulces, frutas y los correspondientes habanos. Era aquello un banquete señorial y regio.

Ya las pocas horas se dirigieron a Utkari en unión del cumplido caballero, del Ingeniero don Carlos Iglesias, que fué desde un principio invitado, como técnico, a esta excursión de Talamanca.

Allí les mostró vistas pintorescas, panoramas preciosos, admirando desde la alta colina, la riqueza de aquel valle y allá a lo lejos, la abandonada colonia indígena de "San Bernardo"

Salida de Cahuita

La Comisión salió de Cahuita como a la una de la tarde, con excelentes impresiones respecto del futuro de existencia petrolífera, porque es creíble, que a ese pozo que dista unos 30 pies de la alta marea, siguen otros más, en otras direcciones, como en uso y costumbre en la explotación de esta riqueza mineral.

Ya sabemos que los pesimistas—que hay muchos todavía—alegan que no existen por razones de índole comercial, muchas probabilidades de que se intensifique el trabajo petrolífero en Costa Rica, a tal punto, que el aceite que pudiera encontrarse, sea causa de un descenso en el precio del mismo artículo.

Este punto ha sido señalado como

La propuesta alemana de reparaciones ha fracasado

La epidemia Encefalocis Letárgica está causando serios temores en la ciudad de New York

EL PRESIDENTE HARDING REVISTARA LA GRAN FLOTA AMERICANA

WASHINGTON, 29.—El Presidente

Propuesta que hace el Director de la cárcel

Con el fin de proceder a la composición de las calles adyacentes a la Penitenciaría, que se encuentran en último estado, el Director de aquel establecimiento Penal, propuso poner a la orden del Ayuntamiento 40 reos en calidad de peones.

Estos hombres irían a trabajar en esa obra de ornato sin devengar sueldo alguno de la Corporación, no utilizando más que las herramientas.

Se estudió la propuesta y el señor Ingeniero Municipal aduce inadecuado el procedimiento por cuanto la colaboración de los reos en trabajos nacionales, no da el resultado que se desea.

OBSEQUIO DEL YACHT CLUB AL DEPARTAMENTO DE MARINA

WASHINGTON, 29.—El Departamento de Marina dice que le está prohibido por la ley aceptar el obsequio del Yacht Club de Boston, que ofreció regalárselo al Gobierno el histórico yac de carrera "American"; pero si el Club lo vende por una suma cualquiera la Marina tratará de comprarlo. El "America" ganó la copa internacional de 1851 y desde entonces los yachmen no se la han dejado quitar.

LA PROPUESTA DE ALEMANIA DE ANTEMANO ES RECHAZADA

WASHINGTON, 29.—"The Star" dice que América enviará la nota de Alemania referente a la propuesta de las reparaciones a los gobiernos de Francia y la Gran Bretaña. Han notificado formalmente que la propuesta de Alemania es inaceptable y añade el periódico que Alemania al publicar el texto completo de su nota, ha destruido la oportunidad que pudo haber tenido el Gobierno americano para actuar como mediador y que de París ha llegado una nota que notifica que las propuestas alemanas son completamente inaceptables para el pueblo y Gobierno francés.

FUE ABSUELTO EL CENTINELA QUE ULTIMO AL TENIENTE LANGDON

TOKIO, 29.—El centinela que mató de un tiro al teniente americano W. Langdon en Enepe pasado fué sometido al Jurado, el cual lo declaró sin delito, pero fué sentenciado a un mes de prisión por haber hecho indicaciones falsas. Los oficiales superiores han sufrido censura por haber dejado de instruir al centinela respecto de sus obligaciones. El General Saito, Comandante en jefe de la División Japonesa en Vladivostek se suicidó el lunes pasado.

EL REGRESO A SAN JOSE

Al día siguiente regresaron plenamente satisfechos de la excursión y en menos de 15 horas hicieron el trayecto entre el Puente Internacional de Sixoala y San José, en donde eran esperados con ansias, para conocer la verdad de los hechos.

RESUMIENDO

Nota de la Redacción

Puede afirmarse de acuerdo con las impresiones de los distinguidos Representantes, que si existen admirables perspectivas para el logro general de las aspiraciones del país, es decir: que hay Petróleo.

NECESITA UJ. COMPRAR OLLAS DE ALUMINIUM

Aproveche la oportunidad. 6 OLLAS por 35 COLONES. Informes, Imprenta LINES.

CACAO DE Primera clase a 40 colones quintal

LA GRANJA de José Rodríguez M.

ACABA DE RECIBIR EL SURTIDO MAS GRANDE QUE HAY EN EL PAIS

Conites Bunte. Once clases de sobres para cartas. 20 clases de lápices. 10 clases de diferentes formas de tallas para café y el surtido más acabado en loza de hierro. Jabón Sunlight. Cemento, Leche Condensada, Maicena, Arroz, Alambre de Púas inglés, vasos y manteca que vendemos al 10% menos que los demás almacenes.

CACAO DE Primera clase a 40 colones quintal

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Noticias Telegráficas de América Central

Falsificación de monedas

San Salvador, 27.—
A DIARIO DEL COMERCIO

Próximamente partirá el Ministro de los Estados Unidos, Peter Augustus Jay. En su lugar vendrá Mr. Schangler. Hicieron preparativos para celebrar fiesta del árbol en toda la república.

DIARIO DEL SALVADOR

Tegucigalpa, 28.—
A DIARIO DEL COMERCIO

Los elementos intelectuales de esta capital tratan de organizar el Ateneo. Anteyear un policía mató a Cecilio Almeydaz. Fueron capturados hoy en su granja, cinco monederos falsos que fabricaban sólo monedas americanas. Se espera hoy la llegada del Interoceánico en Centroamérica. EXCELSIOR

Fiesta Pro Mora-Cañas

Con motivo del 64o. aniversario de la rendición del filibustero Walker y como homenaje a la memoria de los precedentes, Generales don Juan Rafael Mora y don José María Cañas, se efectuará un solemne festival el 1o. de mayo, bajo el siguiente programa:

SABADO 30 DE ABRIL

A las 21 h. (9 p. m.) Recibimiento del tren de excursión.

1o. DE MAYO

A las 5 h.—21 cañonazos anunciarán el día de fiesta nacional.

8 h.—Reunión de autoridades, Escuelas y particulares, en el Parque Victoria.

11.—Desfile al templo parroquial

11.30.—Solemne Te-Deum, oficiado por el prebitero don Daniel Carmona cura de la parroquia.

12.—Desfile al monumento Mora-Cañas.

13.—Himno Nacional cantado por las escuelas.

14.—Colocación de la corona en vianda por el Comité Federal del Estado de Costa Rica.

15.—Discurso de su delegado.

16.—Himno "El 1o. de Mayo" cantado por las escuelas.

17.—Alocución por el señor Ovidio Salazar.

18.—Colocación de coronas.

19.—Discurso del delegado del Comité Permanente Pro-Mora Cañas de Puntarenas.

A las 9 h.—Match de base-ball entre dos novenas del Club Sport "Juventud" de Puntarenas.

Se invita por este medio a las autoridades, cuerpos colegiales, clubs de sport, centros de enseñanza y al público en general.

Habrà un tren expreso que saldrá de San José el sábado a las 4 de la tarde y regresará de Puntarenas el domingo a las 4 de la tarde.

Se inaugurará la nueva legislatura

Mañana, a las doce del día, según el ceremonial de costumbre, se inaugurarán las sesiones de la presente legislatura, procediendo en primer término a la elección del Directorio.

Hemos pulsado la opinión de algunos señores Representantes, y muchos se inclinan a postular como Presidente al mismo señor Volio.

Problemas Centroamericanos

He aquí la brillante tesis leída por su autor, el joven Licenciado en Derecho, don Alejandro Aguilar Machado, en el Colegio de Abogados de la República la noche del 18 de marzo próximo pasado.

En nuestra mesa de labores nos visitó el opúsculo, donde el inteligentísimo escritor, sustenta la doctrina de Unión, defendiendo con su verbo fecundo esta noble causa.

Con incontestable fé, en su bien desarrollada tesis—en la que demuestramos su capacidad científica—aconseja la realización de tan magna obra, que cual describe en su "Problemas" ha de librarnos de ese control, al que vivimos sujetos.

Son hermosas las frases vertidas por el distinguido abogado, a quien felicitamos muy de veras, porque ellas son el vivo reflejo de su patriótico carácter y la exposición de un letrado que piensa y vive.

José C. Ang Apuy & Co.

Almoción de Primera Clase

El más antiguo de Puntarenas

CAMARA DE COMERCIO

El problema monetario

X

Es muy posible que algunos cándidos nos crean suficientemente empíricos en estas materias para negar: que es un hecho incontestable la necesidad de exportar más de lo que se importa, para mantener el equilibrio económico de las naciones, tal como se explica en los textos de Economía Política. Pero, afortunadamente, nosotros entendemos lo que eso significa en su equivalente absoluto y de ahí proviene que no nos engañemos, ni nos dejemos engañar, cuando ese principio inmutable pretendemos aplicarlo para justificar los audaces e intempestivos juegos de bolsa por medio del tipo de cambio. Tal engaño lo hemos demostrado con números que, si dicho principio como se pretende, se pudiera aplicar en la forma indicada habría que aplicarlo a la inversa para que los resultados guardarán armonía con la aplicación. Es decir, habría que sostener lo contrario: que para mantener el tipo de cambio a su justo nivel habría que importar más y exportar menos. Y si dijéramos eso, sugestionados por los economistas y estadistas de que padecemos, el vulgo en la materia — que no entiende ni profundiza ni conoce de causas y efectos — nos declararía locos, ignorantes, o, cuando menos, herejes.

Sin embargo, estudiémose un momento el cuadro que ofrecimos ayer como base de nuestro argumento y se notará: que a medida que hemos ido exportando más de lo importado, EL TIPO DE CAMBIO HA IDO SUBIENDO MAS Y MAS. Para los que no profundizan, ni han estado del lado de adentro en esta clase de andurriales, con vista de esto, aq uello parecería ser la lógica deducción.

¿Cómo se explica, pues, este enigmático fenómeno? Difícil, difícilísimo parece. Y no hay nada más sencillo:

A medida que se han ido poniendo más fuertes, monetariamente hablando, los especuladores desenfrenados, han tenido mayores elementos para dominar la situación del modo más favorable para ellos, y lo han hecho, con exclusivo beneficio de sus bolsillos y con perjuicio notable y funesto para el país en general.

¿Y cómo ha sido eso posible? Más fácil todavía es la contestación:

Hasta ahora se han encontrado con todos los elementos legales favorables a su procedimiento, sin toparse con ninguno desfavorable.

Y, todavía más, esto ha sido posible porque las importantes cuestiones relativas a este ramo del Estado, han estado a cargo de economistas y estadistas, de aquellos que pregonan a voz en cuello — haciendo coro a los especuladores desenfrenados — que no se puede controlar el tipo de cambio sino exportando más e importando menos. Y no se toman el trabajo siquiera de estudiar las estadísticas para examinar la realidad de las cosas.

Dichos economistas y estadistas temen encender la ira de la gran minoría de especuladores desenfrenados, fuertes por su dinero, y se ponen, consciente o inconscientemente, en manos de ellos dejándolos en completa libertad para estrangular la vida de la nación. Y cuando uno de ellos cae de su pedestal, grita con aire de mártir: "Yo no he sido, yo no he sido", haciendo manifestaciones en las que campea la falta de verdad y demostrando, con ese solo hecho, su incapacidad supina para hacer frente, con mano firme y patriótica, a estas cuestiones en que hay que olvidar los bienes temporales que la concupiscencia pide a todas horas, vengan del modo que vinieren.

No será mientras que estos hombres que se constituyen en guías idóneos de la comunidad, teman el ECCE HOMO de Pilatos, que los remedios contra los explotadores puedan aplicarse. Entre tanto tendrán su defensa en el sofisma, en el engaño y llevarán a la nación, lenta pero seguramente, a su destrucción final.

Y día nos ha de llegar en que como Cristo, gritemos, elevando nuestras temblorosas manos al cielo:

"ELI, ELI, lamma sabachthani?"

Y, probablemente se hará la oscuridad, y las piedras chocarán unas con otras, y los muertos saldrán de sus sepulcros...

Pero, NOSOTROS, habremos sido destruidos!

LA CAMARA DE COMERCIO DE COSTA RICA

se ha trasladado al 2o. piso del edificio "Alhambra de los Sres. Pagés & Co.

LA VENCEDORA FABRICA DE JABONES DE TODAS CLASES

MONTADO CON TODAS LAS MEJORES MODERNAS

Ofrece a todo el comercio de la República, las mejores clases de jabón y los precios más económicos.

Pida nuestro Jabón Veteado marca "Victorias", que es mejor que todas las clases similares importadas y mucho más barato.

Administrador, CARLOS SOLEY.

Apartado 1054 — SAN JOSE — Teléfono 123

DEPOSITO DE MADERAS DE OROTINA

CALLE ALFREDO VOLIO

Gran existencia de todas clases. Aquí encontrará todo lo concerniente al ramo. — Precios sin competencia. — Visítenos hoy mismo

LEON Y RODRIGUEZ

En defensa de la Enseñanza

Es muy frecuente ver en la prensa los ataques que a nuestra enseñanza oficial dirigen las personas incultas. También ellos provienen, en ocasiones, de caracterizados apóstoles de este culto, que en las actuales democracias está por sobre todos los cultos.

Nosotros comprendemos bien la justicia de ciertos cargos y hasta hemos emitido en nuestras opiniones, verbales y escritas, algunas censuras sobre defectos que la experiencia adquirida en el ejercicio profesional, nos dictase.

Siempre hemos pensado que Costa Rica, como otros

pueblos, en materia de enseñanza no ha dicho la última palabra y que, sus instituciones docentes no son el acabado modelo que puede soñar la mente de un idealista. Tenemos defectos, como también los tienen los demás países. Y como ellos comenzamos a experimentar las consecuencias, fatales e irreversibles por el momento, de una anarquía creciente que amenaza no sólo a la organización misma del Estado, sino también hasta el sagrado tesoro de la enseñanza. Sin embargo, sostuvimos cuando con el seudónimo de *Justus* tratamos acerca de este tema, que la enseñanza aquí es uno de los más legítimos orgullos de la Patria. En el Istmo Centroamericano — lo decimos con conocimiento de causa — vamos a la vanguardia; nuestros colegios pueden alzar con arrogancia sus estándares que sintetizan el más apreciable esfuerzo hecho por el país en el camino hacia la civilización.

Lo que nos ofende y nos duele son los cargos injustos, máxime cuando ellos vienen de personas que con más autoridad que nosotros, han luchado y luchan, en el hermoso campo de la enseñanza donde el fuego abrasador de la sabiduría fundió hasta las más imprecisas huellas del positivismo, para dejar terreno fecondo al verdadero, al único idealismo.

En una brillante opinión, como todas las suyas, el distinguido profesor señor Gagini anotó los motivos que en su opinión causan el desastre — según dice — de la enseñanza. No cometeríamos jamás el atrevimiento de intentar restarle valor a sus juicios. Los apreciamos en todo lo que valen. Nos honramos recibiendo las lecciones de él y con frecuencia buscamos una recreación para nuestro espíritu, en su conversación siempre interesante y seria siempre.

El cargo que con harta injusticia lanzara don Carlos fué ratificado por nuestro muy estimado amigo el doctor von Bülow, a quien apreciamos por ser a juicio nuestro, uno de los jóvenes más serios y de mayor esperanza para el porvenir de las ciencias de este país.

Piensa don Carlos que los puestos en la enseñanza se prodigan por puro favoritismo. Nada menos exacto. Habrá ello acontecido algunas veces, no faltarán algunos que sólo a eso deban su presencia ante el altar donde se consagra la hostia santa de la enseñanza. Pero de un caso aislado y excepcional, pretender hacer una regla general y en ella fundamentar un cargo, que si pudiera ser justo para un caso concreto, no lo es en tratándose de toda esa legión de apóstoles expuestos a sufrir los perjuicios de una situación económica que en ellos toca los límites de la miseria, y también a los ataques constantes que les di-

Avisos Económicos

TARIFA. — 20 palabras o menos, \$0.75 por inserción. Exceso. — 3/4 centimos por palabra e inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alérrnas.

EL ALAMBRE que vende esta Casa, es alambre inglés, superior por su duración y fuerza a todos los demás que hoy se fabrican. Aarrón Asch, lado del Palacio de Justicia.



ACABAMOS de recibir magníficos esmaltes para muebles, baños; para toda superficie que desee brillante, y pintura de lustre para coches, automóviles, bicicletas, crretones, carretas, etc., también pasta en tuvos para decoraciones y demás artículos en el ramo de pintura. R. Martínez Hno. 150 varas al Este de Robert.

SEMILLAS DE PASTOS. Alfalfa americana y peruana: Ray Gras; guinea y genquivillo, calidad superior, vende: Ernesto Valverde. Depósito: Beneficio A. 702, frente Plaza Pacifico o en su casa de habitación frente depósito madera Guastimani.



Las productivas abejas trabajan para usted en solar o inca. COLMENAS MODERNAS vendido desde \$ 10-00 J. S., Turrialba. San José, 150 varas Este Inspección Hacienda

¡GANCA! Vendo o cambio un establecimiento por otro negocio o finca pequeña con preferencia en Alajuela. Informar en el establecimiento "El Remolino" Plaza Viquez.

ARRÓZ de Orotina, vendi baratinísimo. Compro Bonos de la Deuda Interna. Pago los mejores precios. Leo Ocampo, coniguo "La Viña", Parque Miracón.

CLASES DE INGLES. Tengo el gusto de avisar a mis amigos y al público en general, que de nuevo he abierto las academias de inglés. Daré las clases a domicilio o en mi casa de habitación, sita en la Calle 6a., Sur, frente al Padre Junoy. Young Anderson.

LOCAL para Granero o Depósito de Mercaderías, se alquila en las inmediaciones del Mercado. Ver a J. A. Coronado. Frente al Palacio de Justicia.

SE ALQUILA: Local para oficinas o casa de comercio, que se compone de dos cuartos a la calle y bodega. 60 varas al Norte del Royal Bank. Informar en la casa de Gerardo Volio.

SEMILLA DE PASTOS: Alfalfa americana y peruana; Orcus lanatus, para climas fríos; guinea y genquivillo, calidad superior, vende Ernesto Valverde. Depósito: su casa de habitación frente depósito de madera Guastimani, calle Estación Pacifico.

MARIANO STRUCK tiene una gran existencia de CAL de CONCHA, LADRILLOS de todas clases, PIEDRA ARENA, etc... Fabrica de PUERTAS y VENTANAS. Instalado en su propio local 250 varas al Sur de la Catedral. Teléfono 1539.

SE VENDE: 2,000 pies de cadena de diferentes gruesos y es una cañón por su precio excepcionalmente bajo. Para informes: Luis García en el Almacén de los Señores Alfredo Esquivel and Hno. San José, 9 Abril de 1921.

EL MEJOR lote esquinero que existe en San Pedro de Montes de Oca y que consta de 921 varas cuadradas, se vende muy barato. Esta Administración dará informes.

SE ALQUILA: el 2o. piso de la casa cuyo piso inferior ocupa don Arturo Rosales con sus oficinas. Es amplio, céntrico y puede ser ocupado para oficina o familia numerosa.

INTERNOS recibo todavía en el Colegio Montero. Pida informes donde Tormo o al teléfono 1646.

ALQUILO dos piezas, dan a la calle, una de ellas es buen punto para comercio. Entenderse con Joaquín Montero, 200 varas al Este de la Banca Española.

POR AUSENTARME del país vendo mi establecimiento de Pulperia y Vinateria. Punto céntrico y magnífica clientela. Informes en esta Administración.

LOCAL GRANDE para Comercio muy bien situado en esta ciudad, puede ofrecer dentro de poco tiempo. — Aleje Aguilar B.

DE OCAJON, pero al contado se venden: el barco AMERICA de 100 toneladas y la lancha DIGNA MARIA de 12 toneladas de capacidad, ambos barcos están en perfectas condiciones de servicio inmediato. También el mobiliario completo de una casa. — Informar en San José don Pedro Giralt en "La Geisha" y en la oficina de R. E. Smith Co. en Puntarenas.

LA TIENDA AZUL realizará una gran cantidad de ropa hecha de lo. al 15 de mayo.

ALQUILO mi casa de habitación en San Pedro de Montes de Oca, amueblada y contra temblores. Mrs. Violeta de Camara.

PIANO RACHALS: vertical, color vino tinto, se vende en un catre dorado, para matrimonio, junto con un diván. Barrio de Amón, coniguo taller Rampazzini, o apartado 259.

MUCHACHO o persona soltera, para mozo de oficina, limpieza y mandados, necesitamos uno. Presentarse con buenas recomendaciones. W. L. BENNET & Co.

CASA de Agencias y Representaciones de Casas Extranjeras. Necesita de los servicios de un Mecanógrafo, que sepa bien el inglés y que posea conocimientos del ramo. Dirigirse por escrito al Apartado 1191. San José.

CASA de Préstamos de Juan Rafael Acuña, el nuevo de mayo próximo se reanudarán las prendas de plazo vencido.

PASTO PARA LECHERIAS. — Bistago de guinea se ofrece para suministrar por contrato. Dirigirse al Apartado 774.

ALQUILO en mi casa, frente al Banco de Costa Rica, tres grandes habitaciones, propias para representante de casas extranjeras, oficinas, etc. etc. Teodoro Alonso Rodriguez.

CAJERA. Se necesita una competente para la realización en el parquecito frente Banco de Costa Rica.

BONOS DE LA DEUDA de Conversión tengo encargo de comprar hasta \$100,000. Ferrnado Borges.

VENDO varias casas en esta ciudad. Para informes en esta Administración con Rubén Montero R.

La Alhambra

Almuerzo de Tejidos y Aharros

PAGES & Cia.

Tabaco Inteprey.—Luz de toda clase.—Escobas para patio, extranjeros.—Cigarrillos "Susini".—Puros Habanos y Jamaica.

PINTURAS, ACEITES, AGUARRAZ

FOTOGRAFIA ROA & JIMENEZ

RETRATOS EN TODO ESTILO

Especialidad en ampliaciones, OLEO, PASTEL Y CRAYON

LOCAL SITUADO ENTRE EL PARQUE CENTRAL Y LA GEISHA

NUEVA REALIZACION

L. VANNI & Co.

PARAGUAS - CAPAS

CASIMIRES - DRILES - SOMBREROS

MEDIAS - ABARROTES - VINOS - CONAC

PRECIOS QUE NO ADMITEN COMPETENCIA

Teléfono No. 788 — Apartado No. 999

LOS TINTEROS

que aumentan la dignidad de su OFICINA

Aparte de la ventaja de economizar la TINTA

PORQUE SON a prueba de polvos, etc., puesto que se cierran ellos mismos

SEGBUSH SELF-CLOSING INKSTAND Co.

E. M. NETHERSOLE, AGENTE

MUESTRARIO EN EL Museo Comercial

Tel. 825 - San José - Ap. 636

Elogio de la adulación

"¿Qué pensarán los hombres, oh Dios, que es un Poeta?"

La Intolerancia, atomándose a cualquiera de los siete balcones de los Vicios Capitales, que adorna, hace siglos, el frontispicio del Palacio donde habita y engorda Su Majestad la Hipocresía, hace desfilir, bajo la fijación de su látigo moralizador, a los insectos Poetastros que medraron por la adulación, te arrastraron en el servilismo y sólo acertaron en su vida a ser cortesanos de todos los poderosos cuando no mendigos resignados a cualquier misericordia.

—Ya te conozco, vendi cerdo de la pira epíctrea, adulador de Augusto concupiscente y celebrador humillidísimo del insoportable Mecenas. Digno compañero fuiste de Virgilio y Propertio, en tus indignas prácticas de los siete bien pagados elogios. Ríeme de tus "Odas" y de tus "Epístolas" y de tus "Sátiras" y ¡Avergüenzate, Horacio!

Cuán repugnante chumba la de pintorzuolos y escultorcuillos y pseudoaristas de toda baja catadura, es la que, mezclándose con los inevitables poetastros, se arremolina, en esa tontería del Renacimiento, al rededor de cualquier Médica o de cualquier Francisco I. o de cualquier Julio II. ¡Nuestra Señora la Democracia nos preserve de tal peste y nos libre de volver a tan vergonzosos tiempos...

Hola, tú! Manco infeliz: ¿adónde corres con ese tu librote bajo el brazo que te resta sano? A ofrecerlo a quien te sustente y diga ser tu amo... Chasco te has de llevar; porque el Conde de Lemos no está para que tu Don Quijote le besé las manos, ni tú mismo los pies como lo ofrecés en todas tus repugnantes dedicatorias... Más te valiera no haber salido nunca de los buenos oficios de cor-re-ve-y-dile, a cuyo mérito te procesaran; adulador Cervantes!

Otro que tallé que rivaliza con Cervantes mismo, en disputa de perros por las migajas caídas de la mesa del propio Virrey de Nápoles, es el en buena hora ya olvidado Fenix de los Ingenios, servil Lope de Vega.

Mala yerba fecunda! Cuando uno de estos poetastros no es Secretario de un Virrey, es Capellán de honor de un Monarca. Puede gustar de ti y pagarte Felipe IV; que yo por mí dejarte ahorcar por tu madre la Miseria. Calderoncillo de la Barca!

Glorias de España apestan a adulación y servilismo y mendicidad. A mí, glorias de Francia...

¿Qué grupo es ese que corre al Gran Despota, que adula al inflado varón del Absolutismo, que enalza y glorifica al fatuo decidor del "Estado soy yo?" Geste menuda: poetastros, escultorzuolos... Un tal Racine, un tal Bossuet, un tal Corneille, un tal Fénelon, un tal Molière...

Explicame el espíritu de la Revolución, que ha de acabar con tanto servilismo. Pero, ¿qué veo? El Revolucionario Voltaire anda haciéndole catatonías a Federico II. No está malo el cínico.

Y la Revolución comienza en la Gran Ila. Un tirano aparece: es la suma de lo más luminoso y de lo más sombrío del espíritu humano. Admirable y odioso, camina por la Historia

J. S. Ch.

Imprenta María v. de Lines

Se imprime toda clase de fórmulas, esquelas, tarjetas, folletos, revistas, talonarios, carteles, etc.

GRAN RAPIDEZ - PRECIOS MODICOS

Teléfono número 255 - Apartado número 101



SUPERIORES

para combatir los dolores de cabeza, muelas y oído, las neuralgias, los resfriados etc., son las legítimas **Tabletas Bayer de Aspirina y Cafeína** (Fíjese en que el tubo de vidrio lleve la etiqueta roja con la Cruz Bayer).

El efecto excepcionalmente benéfico de estas tabletas se debe a la adición, en dosis terapéuticas, de la Cafeína, la cual no solo, intensifica el efecto de la Aspirina, sino que obra como tónico y aumenta la producción de la orina contribuyendo, así, poderosamente, a eliminar las substancias tóxicas del organismo. Las **Tabletas Bayer de Aspirina y Cafeína** deben, también, su indiscutible superioridad al hecho de que cualquier persona puede tomarlas con la más absoluta confianza, pues no afectan nunca el corazón.

¡CUIDADO!

No compre Ud. **Tabletas de Aspirina** en rollos de papel, porque esta clase de empaque no las protege debidamente y, por tanto, pueden perder su eficacia.

En teatros, vehículos, donde abunda el polvo, prevenga infecciones echándose en la boca una deliciosa pastilla



No se olvide de que el aviso es el grandecimiento de su negocio.

COMO PENSAMOS

La ley del trabajo en Bulgaria

A iniciativa de Stambolisky presidente del Consejo búlgaro se debe la ley del trabajo obligatorio. Los motivos del legislador han sido propuestos de este modo:

- 1o.— Activar la reconstrucción económica del país, reforzando la producción.
- 2o.— Proporcionar a la juventud los medios de educación física e intelectual, en consonancia con los progresos del tiempo.
- 3o.— Cultivar en el pueblo, el amor a la cosa pública y el interés por el bienestar común; y más concretamente, en lo que consiste el mejor carácter de la ley, desenvolver en todos el espíritu de cooperación y mutua ayuda.
- 4o.— Establecer una nueva fuente de rentas fiscales.

La ley es comprensiva de puntos económicos, fiscales y educacionales, pero en realidad a lo que con ella se aspira es a librar las ciudades de toda clase de parásitos que las infestan y detienen con su molición y vagabundía el adelanto natural y moralización de las sociedades.

En realidad, desde que hubo quien comprendiera que se podría vivir sin trabajar porque siempre se hallará la persona caritativa o la institución de beneficencia que supla lo necesario para no morir de hambre, desde ese día, apareció el vagabundo.

La sociedad con sus obras de beneficencia es culpable de que se desarrolle en su seno, el parásito. Desde niños los vemos a algunos pidiendo cinco, por pura costumbre y consentimiento de las autoridades. Esas generaciones son las que más tarde llenarán las cárceles. Otra tendencia tiene también la ley de Stambolisky, y es la de apartar a la juventud del estudio de las profesiones liberales que ya están muy abarrotadas en todo el mundo. La literatura sobretodo ha traído un verdadero sopor intelectual y adormecido las iniciativas útiles y prácticas.

La ley búlgara obliga a los jóvenes como un complemento del servicio militar, a trabajar en los dominios de la economía nacional: Construcción de caminos, ferrocarriles, canales, acueductos, rectificación de corrientes de aguas, desecación de marismas, teléfonos, telégrafos, planos y modelos de caseríos, preparación de materiales de construcción, plantación y explotación de montes, aprovechamiento de los bienes comunales del Estado, provinciales y municipales, cultivo de frutas y legumbres, cría de ganado, pesca, minas, canteras, confección de paños y de toda clase de prendas, en los establecimientos de beneficencia etc. etc.

Es un régimen adecuado para recibir una educación práctica. Es una verdadera enseñanza de la vida, lo que se persigue por el legislador.

Es la formación del sentido de la realidad, tan raro de conseguir, lo que se desea que la juventud obtenga. El provecho es tanto para ella como para el Estado, que así conseguirá a su vez impulsar el progreso material y moral.



Buenas Noticias Que Causan Estupefacción

Para miles de personas desdichadas, el día de hoy es un día de alegría y de esperanza. Se ha anunciado que se va a construir una gran obra de beneficencia en esta ciudad, que será una gran fuente de bienestar para todos los que la necesiten.

La nueva aplicación de la ley de la salud pública, que se va a aplicar en esta ciudad, será una gran fuente de bienestar para todos los que la necesiten.

Los resultados de la aplicación de la ley de la salud pública, que se va a aplicar en esta ciudad, serán una gran fuente de bienestar para todos los que la necesiten.

Universidad obrera en Alajuela

Alajuela, 26 de abril de 1921. Sr. Director del Diario del Comercio, San José.

Distinguido señor:

Tengo el gusto de comunicarle a usted que el Director del Instituto de esta ciudad don Luis Doble Segura expuso a la Federación de Trabajadores que si era nuestro agrado, dedicaríamos los viernes universitarios a clases y no a conferencias, y como la Sociedad tiene en cuenta que es deber aprovechar las oportunidades propias para su perfectibilidad; y que las clases redundan en más provecho intelectual para el Obrero que las conferencias, aceptó gustosamente el galante y generoso ofrecimiento del señor Director.

Con ese objeto abrió la Federación un libro de matrículas para que se inscriban, los trabajadores en general con el propósito de que existiera el Instituto los viernes a las 20 horas, (antes 8 p. m.) a recibir clases gratuitamente. También comunico a usted y compañeros trabajadores, de esta ciudad que el profesor dará las clases en el orden siguiente: Gramática y Literatura, D. Luis Doble Segura; Historia, D. Elias Salazar; de Ciencias Físicas y Matemáticas el Ingeniero y compañero nuestro don José Figuer del Valle.

Con lo dicho está demostrado prácticamente que queda constituida la "Universidad Obrera de Alajuela". La Federación cumple con el deber de manifestar al referido profesor, su eterno agradecimiento, por la labor tan noble y desinteresada que ha emprendido en pro de la clase trabajadora.

Soy de usted Afmo. servidor,
BELISARIO GONZALEZ
Srio.

Rómulo Tovar
ABOGADO Y NOTARIO
OFICINA.
Lic. don Carlos Brenes Ortiz

De Administración
A los señores escritores donde no tenemos Agentes, lesuplicamos se sirvan cancelar el importe de sus suscripciones a la mayor brevedad. De no efectuarlo pasaremos por la pena de suspender el envío del periódico y publicar el nombre de los suscriptores morosos.

Paraguas
Se acaba de recibir un gran surtido de Paraguas, así como géneros y toda clase de materias para el ramo de Paragüería. LA JAPONESA, 25 varas del Cometa, MANUEL REGO.

Cigarillos Habanos
POR MAYOR Y MENOR en el GRAN HOTEL FRANCES
La Cajetilla, \$ 0.50

cuentan otros valores que los números, adquieren una personalidad que no tenían antes aisladas. Hoy son esas cinco Repúblicas; acción en un mañana más o menos lejano sea la de los demás, desde la frontera norte de Méjico hasta la Tierra de Fuego, en una gran Confederación, en la que cada uno conserve plena autonomía para sentir el noble estímulo de la propia obra; pero todos unidos por el amor, por la lengua, divino tesoro que facilita la mutua comprensión, y por la necesidad de defenderse, del imperalismo anglo-sajón, ahora más temible, puesto que la gran guerra dejó muy débiles a las naciones de Europa para oponerse al microfilismo.

Los vecinos de Montes de Oca quieren al Padre Boladeras

A nuestras oficinas llegaron ayer tarde varios señores importantes vecinos de San Pedro de Montes de Oca, con el fin de que hicieramos una propaganda activa ante la Curia Eclesiástica, con el propósito de que el virtuoso sacerdote Presbítero Boladeras no sea trasladado a ninguna otra parroquia y permanezca en su puesto.

Los caballeros visitantes expresaron que el padre Boladeras es muy querido de todo el cantón, al punto de que ha logrado armonizar todo el vecindario que siempre se mantuvo dividido por asuntos locales. Se ha constituido en un hermano de cada familia y en todos los hogares ha sembrado la cordialidad y la virtud.

Nosotros los hemos prometido elevar su voz de protesta ante la Curia, y es de suponer que la parroquia de Montes de Oca seguirá administrada por el venerable capellán que hoy la conserva con tanto cariño, para orgullo de sus amantes feligreses.

Ferrocarril al Pacífico

NUEVO ITINERARIO
SERVICIO DE PASAJEROS

[Léase para abajo]		[Lea para arriba]	
SAN JOSE A ALAJUELA	SAN JOSE A PUNTARENAS	PUNTARENAS A SAN JOSE	ALAJUELA A SAN JOSE
15.00	9.00	14.34	11.03
15.35	9.35	13.56	10.25
16.00	10.00	13.33	10.00
16.20			9.30
	10.20	13.10	
	10.50	12.43	
	11.02	12.25	
	11.25	12.01	
	12.20	11.10	
	13.55	9.10	
	14.20	8.45	
	6.15		17.40
	7.05		17.00
	7.50		16.30

Hay varias estaciones intermedias en donde paran los trenes; informes en cualquier agencia. San José, 1o. de marzo de 1921.

Librería Española
Útiles para escolares - - Libros de Texto
Diccionarios
Ap. 314 - - SAN JOSE - - Tel. 38
Sucursal en Cartago



ZAPATERIA GIL

Surtido especial para invierno

Cosas de niños

Ayer en la casa de don Mariano Millet mandaron un sirviente con una capita y un paraguas a buscar uno de los niños a su salida del colegio.

En la esquina del almacén Siglo Nuevo se demoró mientras llegaba el tranvía que habría de conducirlo al Pacífico.

Los dos objetos fueron colocados en una de las ventanas del establecimiento y en el momento de disponerse a partir notó la pérdida de ellos.

En vano se buscó por todos lados. Es de creer que alguien acechaba el momento de sustraerlos y aprovechó aquella circunstancia.

La capita tiene debajo del cuello las iniciales F. N. M., marcadas con tinta china.

Visita de inspección

En la próxima semana procederán los señores jueces de esta provincia, a practicar su visita anual de inspección a todas las alcaldías y dependencias de su ramo.

Esta inspección es para controlar el orden administrativo que lleva cada oficina. Es una medida dictada con todo acierto, que demuestra el celo e interés de los señores jueces, en todo cuanto de ellos depende.

LEA NUESTRA SECCION DE AVISOS ECONOMICOS TODOS LOS DIAS HAY NUEVOS

Documentos históricos

La semana pasada me regaló don Alberto Montenegro un paquetito de semillas de un maíz llamado cuarentena, porque produce a los cuarenta días de sembrado, procedente de la región de Tarrazú. Casualmente en el tomo segundo de Documentos Históricos Nacionales que tengo ya listo para su impresión, se hace mención de ese maíz en un mandamiento que aquí reproducimos. En esas pocas líneas he descubierto: 1o. que hace tres siglos se sabía en Nicaragua algo que hoy casi todos los costarricenses ignoran; 2o. que los indios de Chirripó debían de ser terrabos, porque en terraba ip se maiz. Tar-ip, palabra híbrida, del azteca tlalli, tierra, y del terraba ip o id, significa maíz de la tierra, como Tarire, "el río de la tierra", el río nacional, el río por excelencia, el Rhin (río), es decir, el actual Sixoala.

He aquí el documento: "En el pueblo del Dirí, de la gobernación de Nicaragua, en 26 días del mes de nobre. de 1611 años, el señor doctor Pedro Sanchez Araque del C. de su Magd. su oydor de

la Rl. Audia. de Guatemala, visitador genl. en estas provincias de Nicaragua y otras del distrito de la Rl. Audia.—dixio que por quanto tiene noticia que en el partido del corregimiento de San Mateo de Chirripó se siembra y coje un mayz que llaman tarib en quarenta dias y para que no falte en ocasión de nezesidad, mandaba y mandó que el capitán Miguel de Villalobos, corregidor del dho partido e juez congregador haga que se siembre mucha cantidad de mayz en los dichos pueblos para que así la gente que se prebiene para entrar en dha Tierra Abierta y pueblos de guerra no les falte bastimentos, y para ello se despache mandamiento en forma y lo firmó

Dr. Pedro Sanchez Araque —Ante mí, Alonso de Rojas C. GAGINI

El problema del expendio de la leche debe preocuparnos

Entre los muchos problemas que se presentan en esta capital sobre la Higiene Pública, quizá uno de los que merece más atención, es el de la forma del expendio de la leche.

Años atrás, en prevención de los abusos cometidos por los expendedores, se instaló en esta ciudad, una Oficina a cargo de un competente químico quien tenía la misión de analizar diariamente las leches que venían para ser vendidas al pueblo, lo que dio magníficos resultados, pues se logró de una manera eficaz, evitar entre otras cosas, la adulteración inícuca de tan importante alimento.

Pero obediendo a una ley fatal que rige entre nosotros, de abolir y descuidar todas aquellas instituciones que prestan grandes servicios al país, pero que devengan fuertes gastos, la Oficina de Vigilancia expiró, dejando

el campo libre a las gentes de mala conciencia, que en persecución de mayores ganancias, no tiene inconveniente alguno, en mezclar el producto con grandes dosis de agua, ensuciando miserablemente al pueblo consumidor. Pero, alejándonos un poco de la cuestión adulteraciones, debemos fijar nuestra atención, en otro punto, quizá de más importancia: el del aso. Es verdaderamente lamentable el ver la manera antihigiénica, como este líquido es transportado desde los campos a nuestra ciudad.

Son millares de gérmenes los que a diario tomamos en la leche. El expendidor, que casi nunca es minucioso en el aso de los tarros y demás instrumentos, agrega a esto, actos, que como el de colar la leche con inmundos pañuelos que guardan en sus bolsillos para otros usos, vienen a comentar sobre el expendio de la leche, romper por completo la pureza del líquido.

Además de esto, muchos de estos individuos, suelen quitar a sus productos, por medio del movimiento de los caballos, toda la grasa, que se coagula formando una espesa nata de crema, que sacan por medio de tazas, haciendo otros productos que venden por separado, y quitando al alimento su mayor importancia.

De manera que bajo el lote de individuos estos, venden bajo el mote de leche, no es más que un líquido, que careciendo de matequilla y sobrenado en agua, tienen en sí, la enorme porción de un ocho por ciento de lo que, cosa que se demostró en años anteriores, es la oficina de vigilancia.

Es de gran urgencia que las autoridades del ramo elaboren un Reglamento sobre el expendio de la leche, y restablezcan de nuevo la importante Oficina de Vigilancia, pues es realmente un abuso y un atentado contra la salud pública, el que se comete a diario, dejando a voluntad del expendidor la pureza del artículo que vende.

LACTIFILIO
A LOS COMERCIANTES Y PANADEROS
Papel Sulfit

bultos de 3600 pliegos buena clase a \$ 32 y por reama de 360 pliegos \$ 3.30 en Las Olas, Miguel Armiño

Precios muy rebajados seguiremos vendiendo todo este mes Loza y Cristalería, persianas, carpeta anublada para mesa, linoleum, damascos, camas de bronce y de hierro, imitación de cuero para forrar muebles y coches.
Al Siglo Nuevo.—A. Herrero & Co.

SARNA
Combata esa PIAZONA o RASQUIN con el FANOSO
ACEITE VERDE
y verá como destruye este horrible parásito
DE VENTA: Botica Oriental, Botica Francesa, Grillo Hnos. Cartago: Farmacia Española, de Lucas Morúa

La mejor
Fábrica de Slopes y Agua Gasosa (Establecida en 1907)
NO EMPLEA TAPAS USADAS
JUAN LUIS CAMPOS
Teléfono 190 - Apartado 935

TEATRO VARIEDADES - Sábado 30 Abril
Ultimas funciones de los aplaudidos artistas
Huertanica Cardoso
y la hermosa cinta **EL EMIGRANTE**
Mañana domingo: Matine y noche, despedida de los Huertanica - Cardoso
Noche: Gran estreno!! - **LORD BLUFF**

TEATRO TEBOL - Sábado 30 de Abril
GRAN EXITO DE LA COMPAÑIA OBREGON-PALOU
A gran petición: la sublime opereta de éxito colosal
La Duquesa del Bal-Tabarín
Mañana domingo: la reina de las Operetas,
LA CASTA SUSANA

TEATRO AMERICA - Hoy Sábado 30
GRAN REPRIS!! GRAN EXITO!!
LOS CINCO CABALLEROS MALDITOS
Domingo, Matine: EL PENSADOR - Noche, regio catenol
El Cinturón de las Amazonas

ALMACEN DE RAMON MADRIGAL E HIJOS
Sacos finos para Café oro
Gran realización de Corsos averiados

Lo que dice la prensa alemana sobre los Estados Unidos de la América Central

La noticia telegráfica que nos llega por vía de Italia, de que los Estados centroamericanos se han unido en un Estado Federal no nos sorprende. Pues se habla, ya desde hace bastante tiempo de los propósitos de asociarse los dichos Estados en unión más estrecha. Con eso, sin duda, todavía no está dicho que el informe italiano arriba mencionado sea en todo concepto exacto, y queda la cuestión principal, si no vienen precipitándose antes de los hechos. Nosotros en Alemania no tenemos otro remedio que conjeturar y presumir o sospechar. Pues los negociantes que están en relaciones relativamente más estrechas con la América Central y los mismos representantes oficiales de esas repúblicas, a consecuencia de la profusión del servicio informativo, hasta ahora no estaban en condición de poseer al corriente de día a día acerca de los acontecimientos políticos de la América Central.

ganar y conservar influencia y conseguir más y más creciente dominación. Muchas veces habíamos temido por la libertad y la independencia de esos pequeños pueblos con vecindad tan peligrosa. Después del triunfo de Mr. Harding, continuador de la doctrina moralista en su egoísta interpretación, esos temores tenían mayor fundamento. He aquí que las cinco Repúblicas, conscientes del peligro, forman un bloque para cerrar el paso al nuevo conquistador. Los Estados Unidos de América Central se oponen como una muralla diplomática o territorial que proyectan los anglo-sajones.

Ellos han de ser los guardianes de la herencia que legó España a los pueblos del Nuevo Continente, a los que dio la vida civilizada. Lengua, tradición, virtudes morales de la América española, que siempre resistieron a todas las influencias, al aluvión migratorio y a los siglos, están desde ahora más asegurados con la barrera que forman Guatemala, Honduras, El Salvador, Nicaragua y Costa Rica contra la invasión del norte. Y por lo que se refiere a los intereses particulares de cada una de esas Repúblicas, la Confederación les garantiza su salvaguardia. Unidas, serán fuertes para defenderse tanto como se complementan, y en el mundo internacional, en el que no

NUEVA INVENCION

Patente en los Estados Unidos número 1324690
LEA Y VERA COMO PUEDE HACERSE UN HOMBRE INDEPENDIENTE Y DE DINERO
APRENDA A FABRICAR Y REPARAR ESPEJOS
La fabricación del espejo sin calefacción, sin la Sal Rochela y sin el Acido Tartárico

La fórmula Patentada para platear el cristal y vidrios en general que ofrecemos hoy al público es resultado de largos años de pacientes investigaciones. Nuestro propósito al buscarla fué doble; hallar un proceso para el plateado que hiciese al espejo inalterable a la acción de la atmósfera, los ácidos y otros agentes; y, por otra parte, reducir al mínimo el costo de la operación de platear y el tiempo necesario para ella. El resultado de nuestros esfuerzos, la fórmula para platear el cristal y vidrios en general, no han podido ser más satisfactorios. Mereced a esta fórmula, sin necesidad de maquinaria alguna, sin el gasto y trastorno que implica la mantención de locales adecuados, sin que sea preciso Calefacción; un solo hombre puede platear diariamente un promedio de cien lunas de sesenta y cuatro pulgadas de alto por veinticuatro pulgadas de ancho, a un costo que no excede de quince pesos.

Nuestro sistema "PATENTE" de platear incluye el uso de un baño protector, que se aplica al espejo una vez plateado, y que le hace inalterable a la acción de la humedad, el agua, el calor y el frío.

El costo del plateado del cristal es mínimo: un centavo y medio por pie cuadrado. De suerte, pues, que una luna de metro y medio de alto por tres cuartos de metro de ancho sale por diecinueve centavos. Cien lunas de las mismas dimensiones se platean con un gasto total de quince soles. Y como quiera que por platear una de estas lunas se puede cobrar ocho pesos, resulta que de la operación que no requiere más de un día de trabajo le quedan a su favor setecientos ochenta y cinco pesos.

La rapidez con que se prepara unido a lo sencillo de su aplicación hace que nuestra fórmula sea en extremo útil a aquellas personas que, sin abandonar sus ocupaciones acostumbradas, quieran buscar algún trabajo extra que les permita ganar dinero a ratos perdidos, pudiendo hacerlo en su misma casa.

Para la aplicación de la fórmula se requiere solamente una pequeña mesa de madera y cinco pesos para utensilios e ingredientes que se pueden comprar en cualquier botica o droguería.

Que ventajas tiene nuestra fórmula sobre las conocidas hasta hoy? Vamos a enumerar algunas de las más salientes:

El costo de platear 100 lunas de metro y medio de alto por tres cuartos de metro de ancho, empleando la fórmula que están usando las grandes fábricas de espejos, fluctúa entre 100 y 110 pesos. De suerte, pues, que empleando la nuestra para platear el mismo número de lunas, el costo sería de 15 pesos solamente.

No contiene Sal de Rochela.
No contiene Acido Tartárico.
No contiene Sal de Saignette, Eter ni Fómulo.
No se necesita el empleo de la calefacción.
La luz de un espejo plateado por este procedimiento es un veinticinco por ciento más clara y natural que la de cualquier otro plateado por los procesos en uso.
Le mismo se puede platear o reparar un espejo grande que pequeño.

GARANTIAS QUE OFRECEMOS:

El documento receta que entregaremos a nuestros favorecedores, es una copia del original de nuestra fórmula Patentada que guardan los archivos del Departamento de Patentes de los Estados Unidos de la América del Norte ésta Patente se compone de tres recetas a saber: Receta para preparar el barniz impermeable y dos para preparar el líquido plateador. Damos un documento firmado que garantiza la Patente por 20 años. Enviaremos así mismo un Diploma con el nombre copiado del interesado, para ponerlo a la vista del público en su establecimiento y servirle de como de aviso y garantía al mismo tiempo.

FIRMAS QUE USAN NUESTRA PATENTE:

O. W. SLANE GLASS Co. Statesville, N. C. Estados Unidos, esta casa platea en sus 4 plantas, diez mil pies de cristales diariamente.
SCHUSTER & OBERT, Hawthorne, N. J. Estados Unidos, (fábrica).
BUCKEYE MIRROR PLATE Co., Cincinnati, O. Estados Unidos (fábrica).
NATIONAL MIRROR WORKS, Inc. Brooklyn, N. Y. Estados Unidos (fábrica).
PEREANTON & Co., MADRID, España, (fábrica).
JOSE PRAT, MADRID, España, (fábrica).
Don ANTONIO DIAZ GARCIA, Cádiz, España, (fábrica).
Don RICARDO IBANEZ, Valencia, España, (fábrica).
M. RIVEIRO DE SOUZA, Río de Janeiro, (fábrica).
"LA FRANCIA", Habana, Cuba, (fábrica).

Para dirigirse a estas casas en demanda de informes no se necesita más dirección que la indicada, ya que ellas son muy bien conocidas por de primer orden.

La fórmula (Receta) Patentada con el permiso para su uso, para platear el cristal, y la de preparar los barnices impermeables, vale CINCO DOLÁRES (\$ 5.00) más cincuenta centavos para sellos y certificado del paquete, los que se pueden enviar en un giro a nuestro favor pagadero en New York, por mediación de cualquier de los Bancos de la capital o ciudad, y al recibirlos los remitentes la Patente, que como dejamos dicho se compone de tres recetas, con todas sus instrucciones en castellano, para que pueda preparar el líquido plateador; como también en la pintura impermeable, bajo sobre certificado.

Eviten el pedido hoy, no lo deje usted para mañana. Téngase mucho cuidado en escribir la dirección completa.

Los que adquieren nuestra fórmula Patente podrán ser nuestros agentes, mediante un convenio con nosotros. La agencia será concedida por zonas o departamentos, así es, que el que está interesado puede pedir la Patente y la Agencia para la misma; advirtiéndole que no concederemos la Agencia para nuestra fórmula a dos personas o instituciones en un mismo departamento, así es que si la desea hágalo hoy y no lo deje para mañana. Nuestro plan de Agencia es muy lucrativo y no requiere garantía metálica; lo que si, se requiere se referencias de alguna casa comercial. La correspondencia debe certificarse, si se quiere que llegue a nuestro poder.

Los giros deben extenderse a la orden de:
Spanish American Formular, P. O. Box, 66, Station (O)
La correspondencia debe dirigirse así:
Spanish American Formular, P. O. Box, 66, Station. (O)
NEW YORK CITY, ESTADOS UNIDOS DEL NORTE, U. S. A.

